

Usos y costumbres

SAN JUAN, Á LA VISTA

En esta Arcadia feliz, el mejor de los mundos del planeta, ya solo nos queda que pensar, pasada la cuaresma y finidas las Pascuas, en las fiestas de la Madre de Dios. La tradición ha sufrido truculentos vapuleos; la podadera y las tijeras han mutilado viejos programas, á medida que el progreso imponía nuevas normas de vida. A la hora de ahora las tradicionales fiestas de San Juan, son un remedo de las de antaño. Los de neto abolengo soriano recuerdan con tristeza épocas pretéritas, que pasaron para no volver.

De año en año, es mayor el decaimiento. Todavía la democracia impone su ley, bella ley de confraternidad, al anunciarse conforme á ritual, el principio de las populares fiestas. Es la mesocracia con sus nuevos exóticos, la que se resiste á poner á contribución sus entusiasmos y su bolsa, para que Grecia rediviva, aliente en las praderas verdeantes bajo un sol de fuego y en un ambiente cristalino de azules transparencias.

La irrupción exótica, hiere de muerte á las fiestas de San Juan, en las que un culto pagano, se hermana con la adoración á los Santos patronímicos de las cuadrillas. El torastero no puede identificarse con el sentir local; la levadura sorianista, difícilmente fermenta en los extraños, que juzgan, despectivos, las gratas expansiones de un pueblo entregado á amables placeres presididos por un alto espíritu de solidaridad. A lo sumo se toleran, con piadosa complacencia, las ingenuas expansiones del pueblo alocado que rinde culto á la tradición. El extraño puede ser benévolo comentarista de las romerías fraternales que advoca Baco; en manera alguna, puede reducirse á la condición de romero. Y se necesitan actores, no público indulgente, si las fiestas de la Madre de Dios han de perpetuarse indefinidamente.

Entre estas dos clases de elementos, activos y pasivos, se ha interpuesto la Reforma. Exige el progreso rectificaciones de conductas, nuevos respetos y moldes nuevos. A dar satisfacción al progreso, se ha ido con los intentos de reformas; pero, el escollo de la tradición, ha hecho fracasar los más prudentes intentos.

Del divorcio entre los distintos elementos que actúan en la vida local, procede el acabamiento de los festejos populares. Cada año, es menor el entusiasmo. Nadie se aviene á ser primer actor en la farándula anual; á lo sumo, por no desentonar en el concierto, nos limitamos á ser comparsas, figuras mudas que prestan una plasticidad hierática, sin alma, al conjunto.

El nombramiento de Jurados, va siendo, de año en año, más difícil. Son muy pocos los sorianos que han

dejado de rendir su tributo. Y los demás convecinos, forzados á vivir en nuestro pueblo por imperativo de la lucha por la existencia, eluden prestar una cooperación que se traduce en molestias y en merma del peculio particular.

Otra causa, más lamentable, labora, de consuno con la ya citada, por la desaparición de las fiestas. Es el espíritu de confraternidad, que se pierde. En la boca tenemos siempre la palabra democracia, pero mal digerida. Quien más blasona de demócrata, más rehuye el tacto de codos con el pueblo que, un día, á fecha fija, se cree árbitro de los destinos de la Ciudad. Y en evitación de ese contacto, se ha inventado lo que gráficamente llama el sorianista *Noticiero de Soria*, el alquilón.

Los alquilones, son una afrenta para el pueblo. Si se mantienen en vigor las fiestas, debe ser sin mixtificaciones. El que firma la celebración de festejos contestando á los requerimientos de los Jurados, ha de hacerlo con todas las consecuencias. Es más gallardo negarse á la contribución económica, que aceptarla para, en su caso, delegar en corifeos. Lo segundo, es una afrenta al pueblo; lo primero puede justificarse como acatamiento á los imperativos más ó menos elásticos del progreso.

Hacen falta á nuestras fiestas populares, corrientes vigorizadoras que las reintegren su antigua pujanza, ya acordándolas con tradicionales cánones, ó sujetándolas á modificaciones prudentes. Lo que no puede consentirse es ese término medio, por el cual transigimos á regañadientes con rancias costumbres, negando la cooperación franca y eficaz. El *laissez faire, laissez passer* está desacreditado. O nos colocamos del lado de las fiestas, ó contra ellas: todo es preferible á continuar manteniéndolas raquíticas, como flores de estufa que se preservan del contacto con el aire libre para evitar su agostamiento.

Así lo ha entendido nuestro Ayuntamiento. Se precisa un revulsivo que reanime al cadáver. Hay que dar ejemplo de abnegación, para que surjan nuevos abnegados. Fray ejemplo, ha sido siempre el mejor predicador. Con poca retórica y buena voluntad se catequiza mejor que con espiches de verbosidad.

Por eso nuestros ediles, al fin sorianos de pura cepa, antes que ver morir en sus manos las agonizantes fiestas de la Madre de Dios, se aprestan á ser los primeros actores de esta bella farándula en la que el pueblo es señor.

Y los ediles serán Jurados el año actual, y, á donde no alcance el número de concejales, llegarán los periodistas.

Es este el más alto ejemplo de amor á la tradición que puede y debe cohonestarse con las exigencias del progreso modificando unos festejos y reintegrando otros, ya olvidados, á su antiguo esplendor.

Efímera

La vida de los pequeños

¿Eres de los innominados, soldado del trabajo, en cuyas filas formas como un número, como una fracción? Pues para ti escribo.

Tu vida, ha sido lucha sin segundo de reposo. Ya en tu niñez, no tuviste, acaso, quien se preocupara de educarte, dándote ese baño, que si es, á las veces, ropaje con que se disfraza la doblez, antifaz de la perfidia y el engaño, también ampara conciencias sin mácula.

Faltaba en tu casa el «pasar» que dá comodidades y holgura. Tus padres presenciaban el crecimiento del tierno retoño, no con pasión excelsa de amor suprahumano, sino con fatigas de avaricia. Ya no corrteabas con los muchachuelos del amparador arroyo. En tu fisonomía se acusaban rasgos duros, definitivos. Los músculos habían adquirido textura; la vida exuberante, delineaba formas varoniles, en lo que, poco ha, eran manojos fibrosos sin diferenciación. Por tu frente tersa y brillante, había pasado la idea batiendo alas. Despertaba el cerebro á una nueva vida. La escuela habría sido el receptáculo adecuado para el alma que nacía...

Pero... te llevaron al trabajo. En la fábrica, en el campo, en la mina... ¿Dónde? No importa.

En el taller. La disciplina era rígida. No tanto que tus compañeros se privaran de cuchichear. Allí, los mayores, al verte, condenaban á los padres que así exponían á sus tiernos hijos á la penosa tarea. Tú, al pronto, protestaste airado. Tus padres no tenían otro remedio que obrar así. Ellos iban en derechura á la vejez, y justo era que el fragil tallo que surgía á la vida compartiera las abrumadoras cargas de la lucha por la existencia.—Esto fué el primer día. Al segundo, no pusiste tanto enardecimiento en tus palabras. Al tercero... eras un rebelde. Y así creciste, sin cariño, sin amor, con odio, con desprecio.

En el campo. El pequeñuelo, engallado, presumía de hombre. Cierta que no sabía de leer ni escribir; pero, sus padres, le habían encomendado la yunta, á la que querían más que á sus propios hijos. El tenía que agradecer este desprendimiento á los cariñosos padres, que, ¡probetucos! se aproximaban al declive de la existencia. A él le sobraban arrestos para hacerlos felices. Trabajaría la tierra, acompañándose de aquellas canciones que tanto le habían entusiasmado en boca de los gañanes, y que tan bien debían sonar bajo el sol, en plena Naturaleza. Por sus manos, pasaría la semilla pródiga que la tierra recogería en sus entrañas para multiplicarla. Después, el campo lozano, por su impulso cultivado, le brindaría con seductoras gamas. Más tarde, las faenas; el cascabeleo rítmico de las yuntas; las vueltas vertiginosas sobre la parva, aspirando el vaho del terruño briosamente herido por el sol; la siesta al pie de la arboleda, adormecida por el concierto de la Naturaleza en lujuriantes vida tropical. Luego, el acarreo de la mies dorada desde las eras á los graneros, en donde el chorro de oro caía canturreando idílicas sonatas, destellando ráfagas de suaves, pero sugestivas tonalidades... Y así creciste. Pasó un año, y otro y otro. El rapazuelo se había hecho hombre. El sol había curtido sus espaldas y encostrado su rostro; pero al encostrarse la cara, siguió la misma suerte el corazón. Fuiste avaro; creciste sin cariño, sin amor, con odio, con desprecio...

En la mina. Vivías en la ciudad de la muerte. Los perros que pululaban por las calles, estaban encanijados; de los hombres, no hay que decir nada. Desde la mañana á la noche, tu padre estaba dentro de la mina, bajo el mundo, entre tinieblas. Y así un día, y otro, y siempre. La solidez, que hizo de tu padre un Hércules, se quebrantaba. Los músculos se negaban á obedecerle. La carcama corroía á la esfinge. Había que poner algún puntal para que la mo-

le, que se bamboleaba, no cayese con estrépito. Tú te mostraste propicio; y bajaste á la mina con tu padre. Para bajar á las galerías, no hacía falta saber de cuentas y esas otras garambainas que enseñan en las escuelas. Se necesitan músculos, energías...; los tuyos alboreaban pujantes.—La primera vez te causó asombro. Bajo una mole inmensa vivías vida de cíclope, arañando en las vetas metálicas que se aparecían sugestionadoras, despertando sentimientos de codicia. «Este metal—pensabas—lleva la felicidad á muchas familias.» Después, te diste cuenta de que respirabas una atmósfera enrarecida, asfixiante. Tus pulmones funcionaban trabajosamente. La luz llegaba cernida forjando visiones espectrales. ¡Pobre flor transportada á las cavernas, te agostabas; y, al agostarte, germinaban en tu pecho ignorados sentimientos; y crecías sin cariño, sin amor, con odio, con desprecio!

¡Obrero arrancado á la escuela, para entregarte á las rudas faenas del campo, del taller, de las minas...! Careces de la flexibilidad galante que sirve de pabellón al engaño y á la defección sociales. Pero eres sordido. Tu codicia es instintiva. Nació al golpear del junque y te acompaña eternamente. Podrás alcanzar la manumisión; el estigma va contigo.

Tu vida está plagada de rencores, de insatisfechos anhelos, y en la soledad del hogar, rumias tu protesta.

Pudiste redimirte en la escuela, para elemento útil á la sociedad. Te arrancaron del taller donde se forjan las almas; y, si diste á la sociedad tus energías, se las serviste envueltas en odios.

Nadie procuró que te ennobleciera, y fuiste un número, una fracción innominada de las falanges del trabajo.

Desapareciste sin que un piadoso recuerdo te sobreviviera. Otro número ocupó tu puesto.

El engranaje seguía funcionando.

JULIANO.

Del ambiente moderno

El adiós del suicida

La sacramental, la rutinaria frase que en la carta dirigida al señor Juez, se encuentra en todos los bolsillos de los infelices que voluntariamente abandonan la vida; la hipócrita frase «á nadie se culpe de mi muerte», debiera ser sierpe venenosa que escupiera su ponzoña al rostro, que clavara sus garras en el corazón del primero que con lamentos de comiseración se acercara al cuerpo exánime.

Es falsa además de irónica y amarga la frase «¡á nadie se culpe de mi muerte!»; como si el suicida fuese un ser consciente que, plétórico de vida, ahito de venturas, epillogara su existir por puro sport; nó. Hay que borrar la frase y, si se quiere en las postrimerías ser piadoso, dígame: no se condene á nadie por mi muerte, pero culpe á todos de mis desdichas. Los que se matan son los desesperados, los vesánicos, los adolorados, los sin dinero ni ventura, y en la mayoría de estos casos toma más parte activa que nuestra voluntad la codicia ajena, la injusticia, el desamor en la sociedad moderna que ahoga al débil. Para los espíritus triviales, para los corazones egoístas, el suicidio es un acto volitivo del interfecto; pero para nosotros, los que estudiamos al hombre, los que amamos la vida, los que convivimos con los desgraciados, el suicidio no es una auto-ejecución, sino un crimen disfrazado: la sociedad apunta y el desesperado dispara. Solo se suicidó Petronio cuando decretó Nerón; solo los hombres de pundonor se suicidaban; los marinos en los barcos, los caudillos en la derrota, los banqueros hon-

rados ante la quiebra, cuando la muerte les brinda olvido y la vida vilipendio ó agonías prolongadas.

Si, usando una metáfora muy sabida, el naufrago se agarra á la primer tabla que flota allá donde, de estar á su arbitrio, no se agarrará el que tras sí deja amores, ensueños y ambiciones...? Lo que hay es que los que caen vencidos, antes vieron prostituidos sus amores, escarnejados sus ensueños é imposibles sus ambiciones; mientras latieron en su corazón y caldearon su cerebro, no pensar, no, en morir, de igual modo que nadie se recluye voluntariamente en la celda de una cárcel.

Por eso resulta sarcástica, sencilla, cruel, esa manoseada frase que los desventurados firman, pero que la sociedad escribe artera.

Yo, que firmemente creo que el delito es un estado morboso y el hombre juguete de las circunstancias, no me allano á creer que quien se desprende de la vida, siendo esta tan amable, lo haga por impulso propio; como causa la sociedad, como cómplice la honradez, en la mayoría de los casos son los que matan; no fueran tan escrupulosos los que sucumben y en cualquier bajel pirata se salvaran del naufrago.

Y no achaquéis á cobardía el acto de erigirse la víctima en auto-verdugo; debe ser necesario mucho valor para arrancarse una vida que tanto se cuida mientras no falta un poco de cariño y un pedazo de pan.

ANGEL MACÍAS RODRIGUEZ
Arévalo, 12-3-910.

UN CONGRESO

(CONCLUSIÓN)

Para las líneas de Francia, oportunamente se darán á conocer los requisitos precisos, que en todo caso deben pedirse al *Secretario general del Congreso*, M. NERINHOX, 36, rue Marie-Thérèse, Louvain (Belgique).

Será prudente, para asegurar la respuesta, siempre que se escriba al extranjero, enviar en la carta un *Coupon-Response-International*, que debe haber en los principales estancos de las localidades (en Madrid los hay, entre otros, en el de la Puerta del Sol, núm. 1), cuyo coste es de 30 céntimos, y el cual sirve para que se canjee en el extranjero por un sello para la respuesta, y así se garantiza que ésta sea franca de porte para el extranjero que recibe la carta y ha de contestar.

Los que, con ocasión del Congreso, deseen viajar por Bélgica, tienen grandes facilidades, pues para todo viajero existen billetes de libre circulación por todas las líneas, que se obtienen pidiéndolo en cualquier estación con una hora de anticipo á aquella en que se quiera empezar á utilizar. Estos billetes, si se piden para quince días, cuestan 61 francos 50 céntimos en 1.ª clase, 41 en 2.ª y 23'50 en 3.ª. Si sólo se quieren los billetes para cinco días, cuestan 30 francos 75 céntimos en 1.ª clase, 20'50 en 2.ª y 11'75 en 3.ª.

En el extranjero es sabido la preferencia que existe por viajar en 2.ª y 3.ª clase.

Al pedir el billete circular hay que presentar un *fotografía* del interesado, sobre papel de seis centímetros de alto por cuatro de ancho; la dimensión de la cabeza ha de ser, por lo menos de un centímetro.

Puede pedirse también por escrito á la estación de entrada en Bélgica, enviando por carta los detalles y la *fotografía*, y diciendo para cuando se quiere tener el billete.

Alojamientos

Los Congresistas, para preparar con anticipación sus alojamientos en Bruselas, deberán dirigirse á Mr. Jean Morel, *Secrétaire du Comité des receptions, La Héronnière, Boisfort*.

Exposición de la documentación administrativa

Se compondrá de obras, periódicos, revistas, diagramas, esquemas, cartas, fotografías, planos, aparatos, impresos, repertorios, índices ó lista bibliográficos y fórmulas en uso, todo ello relativo á las cuestiones, ciencias y operaciones de la Administración.

Los que deseen tomar parte en ella deberán dirigirse á Mr. Mazure, *Secrétaire de la Sección IV, 1, rue du Musée, Bruxelles*.

Duración del Congreso

El Congreso tendrá lugar los días 28, 29, 30 y 31 de Julio y siguientes del presente año de 1910.

Se prolongarán los días precisos para la Asamblea general de clausura, que empezará el día 31.

El Congreso tendrá lugar en el Palacio de Fiestas de la Exposición Universal.

Toda la correspondencia en España debe dirigirse al Excmo. Sr. D. Bernabé Dávila, Presidente del Comité oficial español del Primer Congreso Internacional de Ciencias Administrativas.—Presidencia del Consejo de Ministros, Madrid.

ANOMALÍAS

SANTA MARÍA DE LAS HOYAS

Todavía, el celeberrimo indulto del señor Canalejas, no ha alcanzado á los concejales suspensos de este pueblo. Sin duda eso de los indultos, no tiene razón de ser cuando se trata de favorecer á los paniguados de los canalejistas.

Como ya anunciaba, el delito que se imputa á los concejales suspendidos, es el de coacción electoral, y se dá el caso curioso de que, en tal delito, se haya mostrado parte un particular, para inutilizar la acción del indulto. Y es el caso que, con tal lentitud se lleva el asunto en el Juzgado que los vecinos imparciales desconfían de que se repare lo que estiman injusticia; y en la misma creencia abundan los Concejales interinos, que saborean las dulzuras edilicias con la confianza de que dure la interinidad un par de años. Nada: que están tan contentos como chiquillos con zapatos nuevos.

El descontento en este pueblo por la gestión de los llamados muñocistas, es cada día mayor. En todos los órdenes se observan anomalías que provocan la indignación de los vecinos. De ello nos iremos ocupando en veces sucesivas.

Hoy, daremos cuenta de la manera como se han recaudado los Consumos, durante la gestión de elementos muñocistas. Es este un caso que importa mucho conocer á Recaudadores y Agentes, porque señala una nueva orientación administrativa.

Al Secretario anterior de este Ayuntamiento Sr. Rupérez, le quedaron varios recibos sin cobrar por Consumos, del año último, y quizá del de 1908. Como medio breve, y prescindiendo del procedimiento prevenido en la Instrucción, se le ocurrió llevar á los contribuyentes morosos al Juzgado municipal. Los deudores, claro es, protestaron en el acto del juicio, suplicando al Juez que se inhibiera por estar equivocado el procedimiento y no ser competente tal autoridad. Pero perdieron el tiempo: el Juez sentenció. No conformes los contribuyentes con la sentencia, acudieron al Juzgado de instrucción del Burgo, dispuestos siempre al pago de los recibos por el procedimiento legal, pero sin tener que satisfacer costas puesto que no se habían tramitado expedientes ni se publicaron bandos conminatorios. Y hete aquí que, la superioridad, confirma la sentencia del Juez municipal.

La impresión que este hecho, y otros análogos, causan en el vecindario, no es para descrita. Algunos vecinos, los más timoratos, viendo el envalentamiento de unos cuantos—protejidos de Muñoz—y la marcha que llevan los asuntos actuales, se disponen á ausentarse de esta villa en breve plazo, para buscar en América, países de más justicia.

A tal punto vamos llegando que, si las Autoridades no intervienen imponiendo paz y mutuos respetos en este pueblo, se señalará una época de decadencia debida á quienes, al encontrarse amparados por el poder, sacian sus desenfrenados apetitos.—EL CORRESPONSAL.

FRASES

Mientras el fusil sea el encargado de mantener el orden entre los hambrientos, no os extrañéis que el horrible estallar de la bomba os despierte de vuestro sueño é interrumpa vuestros festines.

No pidáis cordura al que padece hambre y sed, pues si la sociedad le abandona á su suerte ¿con qué derecho le exige respetos y consideraciones que ella le negó?

A. M.

DESDE LA BARRERA

Tres de ESPADA: Casimiro D. Pedro Lacussant. Castellote (Vallecano)

Hubo toros, y no llovió.

A las tres de la tarde, en el Casino de Numancia, se reunieron las simpáticas y distinguidas señoritas Vicén (Feliciana), Rodríguez (Carmen), García (Consuelo), Mestres, Molina y Romero (Carmen). Eran las bellas presidentas de la fiesta taurina. Vestían espléndidos tocados, y eran los más encantadores la soberana hermosura y el gentilísimo donaire con que las obsequió la madre Naturaleza.

Gallardas, triunfales, nimbadas de clásicas mantillas que enmarcaban sus rostros sugeridores, rosas en cálices blancos, marcharon en un landó á la plaza, siendo el encanto del abigarrado público que las admiraba al pasar. Detrás, en otro carruaje, iban las autoridades.

Los toreros

Hirviente la sangre torera, nuestros aficionados, auxiliados por el Vallecano, Leoncito y Carrillito, se colocaron las lucientes taleguillas y las flamantes casacas. Y es probable que Cúcharos y Pepe-Hillo, desde sus tumbas, sentirían envidia de la apostura y gentileza de nuestros paisanos... Sobre todo cuando el perincito Isaac Díez pedía su montera, de la que solo recordaba que era negra, del color de la muerte.

El paseo

A las tres y media, en el palco la presidencia, se ordenó el paseo.

Nicolás Modrego, á lomos de soberbio alazán, y vistiendo el clásico traje, se puso al frente de la cuadrilla, que fué obsequiada, á su salida, con entusiastas aplausos. La entrada era regular.

La tarde agradable.

Primero

Suena la trompa intrépida, y sale al ruedo el primero.

Golondrino, bien armado, astifino, de pocas carnes, vestido de negro como la montera de Mojabana, y las de los demás...

Sale huído. Le recoge con el capote Vallecano, y escucha palmas. Mojabana, de negro y morado, pide parte en la refriega y terminó arrodillándose con gallardía—¡olé por los chicos de la tierra!—Tercia Leoncito con unas largas apreciables, y vuelve Mojabana á la querencia de la cabeza del toro, oyendo aplausos de los paisanos. Intenta saltar el toro á la barrera, y en uno de los amagos, pone en grave aprieto á la Prensa... por mor de no perder las cuartillas.

Hay un pequeño lío de lidiadores, en el que descuella Mojabana, rematando una suerte con la montera en el testuz del bicho.

Gallito y Gonzalo Carrillo, ambos de paisano, se pasan sin clavar palitroques. Vallecano da dos mantazos buenos al astado, y Gonzalo aprovecha para clavar medio y repetir con otro medio, saliendo tropicado. Entra Gallito con medio, que se desprende, y repite pasándose sin clavar. Y mientras Mojabana alegra á *Golondrino*, Gonzalo le cuelga otro medio, con riesgo, por cortar el terreno el animalito, que era un primor.

Vallecano, de oro y grana, brinda á nuestras paisanas, y luego de mandar despejar al cóncave, se va hacia *Golondrino*. Da varios naturales, con cierta reserva porque el toro se va al bulto, y pincha sin cuadrar; vuelve á pasar y aprovecha agarrando una, algo baja, hasta el pomo, de la que sale tropicado. *Golondrino*, fenecese sin puntilla. (Ovación).

Segundo

Cacho, corniabierto, más pequeño que el anterior.

Vallecano, cambia de rodillas, saliendo bien de la suerte. Lo toma luego de capa, y escucha palmas. Leoncito, los Carrillos, Mojabana, Portero, Gallito y Patilla, meten baza y quedan más ó menos airoosamente; pero se les agradece el deseo.

Cambia el tercio. Patilla, Carrillo y Portero, intentan adornar al toro; pero los rejonos se doblan y todos los pares van al suelo; Vallecano entra bien, pero no clava por igual causa; Leoncito remata el tercio con un par bueno, que también se desprende.

Vallecano empieza con varios naturales y uno de pecho; repite con varios naturales, cita, se arranca el toro y, de encuen-

tro, da media estocada una miaja delantera que basta. (Palmas).

Tercero

Gargantillo, veleta, padre de familia y muy señor nuestro. De más presencia que los anteriores, sabe latín, francés y otro revoltijo de lenguas vivas y muertas.

Los lidiadores lo miran con algún respeto. Mojabana, que se atreve con todo, se va á la cabeza de *Gargantillo*, y se queda á los pies; acude en su socorro Carrillito y también cae; llega Vallecano, y el toro se naja sin dejar más recuerdos que los tumbos, y un sí es no es de pánico. Vallecano lo toma de capa con incimiento, y cambia el tercio.

Leoncito, provisto de banderillas de ley, clava un par superior á la media vuelta. Deja un palo, de frente, Patilla, y repite el primero con uno bueno.

Gargantillo llega á la hora suprema con todo el poder, y Vallecano se las tiene que entender con un enemigo de cuidado que prescinde del engaño para ir al bulto. El matador, brinda á la Prensa, que está entre barreras, y se marcha solo hacia el bicho. Los peones, sienten un prudente respeto.

Lo pasa regularmente, con algún recelo, porque el toro se revuelve y se cuela que es una bendición; sufre un desarme el diestro y *Gargantillo* se entretiene en despejar el redondel. Vuelve al toro Vallecano, lo pasa con valentía, y al entrar por él, aprovechando, hace un extraño la fiera y se enhebra el estoque. Nuevos pases, y cobra una estocada, en todo lo alto, la de la tarde, que hace doblar á *Gargantillo*.

Los peones respiran.

RESUMEN

Vallecano, valiente como siempre; pasando bien y pinchando con coraje.

En banderillas, Leoncito.

Los hermanos Carrillo y los aficionados de Soria cumplieron.

Los toros bravos.

ALAH-MARES

COMUNICADO

Sr. Director de LA VERDAD.

Voy á permitirle, si usted lo tiene á bien, contestar al comunicado suscripto por D. Ramón Martínez.

Efectivamente, por mediación de tercera persona, fui nombrado Auxiliar de recaudación, sin tratar de los emolumentos que había de percibir.

En época oportuna, el Sr. Martínez deseó que me encargase de la cobranza del 4.º trimestre último; accedí, sin exigencias de ninguna clase—dando resguardo, firmado por persona de su confianza, para responder de los valores que se me entregaron—y el servicio me fué abonado con la mitad del premio de cobranza; cantidad que nunca hubiera reclamado.

Mas tarde, cuando ya estaba hecha la liquidación del 4.º trimestre con la Hacienda, el Sr. Martínez era propicio á que yo continuase haciendo la recaudación. Me ofreció por el servicio la cuarta parte del premio—que yo hubiera aceptado,—pero, de la ejecutiva, quería que al contribuyente le exigiese todos los derechos que señala la Instrucción, que serían repartidos en partes iguales entre el Sr. Martínez y yo. Y esta fué la causa de que no continuase de Auxiliar el que suscribe.

Dice el Sr. Martínez que ha debido molestarme que me haya retirado el cobro de los valores, y nada menos cierto; porque, si dicho señor, ha hecho uso del derecho que tiene de ofrecermé condiciones, yo, he hecho uso del mío no aceptándolas. Algo más debe molestarme al Sr. Martínez la determinación de algunos contribuyentes que no están dispuestos á que les sean regateados sus derechos.

La orden del Sr. Martínez de que no se me entreguen recibos, y que el Auxiliar los lleve á domicilio, me parece bien; pero, cómo se los pasarán al domicilio de los que viven en Andalucía por ejemplo, y que han encargado que los recoja al que suscribe?

Finalmente: respecto á si yo exijo recargos del papel pendiente, solo he de decir que no se porque he de obrar de otra manera, cuando el señor Martínez está dispuesto á exigir el 15 por 100. Es que desea el Sr. Martínez que yo perdone los recargos para que su auxiliar los cobre? De sobra saben los contribuyentes cual es mi modo de proceder, y no puede decirse otro tanto del Sr. Martínez, puesto que no ha habido tiempo para ello.

Juzguen los lectores de quien es el momio. Tan solo por el nombramiento de Recaudador quiere ganarse el Sr. Martínez el 50 por 100 y algo más; y si es cierto que tiene depositada su fianza no lo es menos que percibe los intereses de la misma.

Dispense la molestia Sr. Director y cuente con el agradecimiento de su atmo. s. s. q. b. s. m.

M. MARRÓN.

Hemos de rogar, por nuestra cuenta, á uno y otro comunicante que procuren terminar esta querrela personal que, al público, le interesa muy poco ó nada.

Sentiríamos tenerla que cortar nosotros, y que se tomase como desatención.

CORRESPONDENCIA

J. M. Carrascosa de Abajo.—Queda nombrado corresponsal, y publicaremos cuanto nos envíe de interés general. Agradecidos.

INDULTO DE CRESPO

Banquete á los periodistas

El letrado Sr. Granados, para festejar el indulto de su patrocinado Víctor Crespo, á quien le han sido conmutadas las dos penas de muerte á que le condenó la Audiencia de Soria, tuvo la exquisita atención de reunir al Presidente de la Diputación provincial, Alcalde presidente del Ayuntamiento y periodistas sorianos, obsequiándoles con un banquete en el espléndido comedor de la Fonda del Comercio, de nuestro paisano Juanito Brieva.

Asistieron al acto, los Sres. Vicén, Morales Esteras; las Heras, por «El Avisador Numantino»; Ríoja, por el «Noticiero de Soria»; Pérez Chápuli, por «La Voz Castellana»; Palacios, por «Tierra Soriana»; Requejo, por «Ideal Numantino», y Artigas, por LA VERDAD.

El banquete fué muy bien servido. Entre los comensales hubo grata confraternidad que hizo agradabilísima la reunión; se departió familiarmente, y los reunidos tuvieron ocasión de apreciar una vez más los nobilísimos sentimientos del Sr. Granados, quien, con emoción hondísima, reflejaba las torturas que había experimentado hasta que recibió la noticia de la concesión del indulto.

Por lo que á LA VERDAD afecta, quedando reconocidos á las atenciones del señor Granados, solo tenemos que hacer constar que, nuestra cooperación, fué, y será siempre, para demandar clemencia en favor de un desdichado, y el éxito, en la cantidad infinitamente pequeña que nos alcance, nos satisface íntimamente.

Repetimos nuestra cordial enhorabuena al Sr. Granados.

CRONICA LOCAL

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el profesor de Dibujo, del Instituto general y técnico, don Emilio Aliaga Romagosa, que ha llegado hoy de Valencia.

Bien venido.

Anoche marchó á Madrid, con objeto de firmar el contrato de los estudios del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, el Alcalde presidente del Municipio soriano D. Mariano Vicén Cuartero.

Para el día 8 del próximo Abril están anunciadas las oposiciones para cubrir las dos plazas vacantes en las oficinas de Instrucción pública.

Ya era hora.

El domingo último, á las 7 de la tarde, se reunió la Junta magna del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud.

Se dió cuenta á los reunidos de la suscripción al empréstito, sin interés, de los señores Aceña y Ayuso por 2.500 pesetas, y de los señores Parres y González Pintado por 1.000.

Se acordó que cada individuo de la Junta se suscriba por una acción de 50 pesetas, no haciéndolo en mayor cantidad por no quedar margen para ello.

Casa incendiada.—El viernes, veinticinco del actual, se incendió la casa que en Tera posee el Mayordomo del Marqués del Vadillo.

A pesar de los auxilios prestados por vecinos de los pueblos limítrofes, quedó casi totalmente reducido á cenizas el edificio, en dos horas que duró el incendio. No hubo desgracias personales, y pudo ser salvado gran parte del mobiliario.

La Prensa de Soria, correspondiendo al brindis del valiente matador de novillos Casimiro Castellote, Valleciano, le obsequió, después de la novillada del domingo con un banquete en la Fonda del Comercio.

Hubo mucha alegría y se hicieron votos porque prospere en su arriesgada carrera el valiente novillero.

Para las 12 de la mañana del día 11 de Abril próximo, está anunciada la subasta del aprovechamiento de las basuras procedentes del barrio de las calles de la ciudad.

En las próximas fiestas de San Juan, por iniciativa del Sr. Sanz Oliveros, serán Jurados de las Cuadrillas los señores concejales.

Y á propuesta del Sr. Vicén, si no es suficiente el número de concejales, se completarán los Jurados con periodistas. Uuos y otros están conformes con que así sea.

¡Todo por nuestras populares fiestas!

En atento B. L. M. nos ha participado D. Antonio Rodríguez Martínez su toma de posesión del cargo de Registrador de la propiedad de este partido.

Agradecemos su atención al Sr. Martínez y correspondemos á sus ofrecimientos.

Ha sido destinado á prestar servicio en esta estación telegráfica, el celador del Cuerpo D. Conrado González.

Lo celebramos.

El viernes último, falleció D. Pedro González, que había trasladado su residencia á esta capital hace algún tiempo.

Las simpatías que había sabido captarse el finado, han hecho que su muerte sea muy sentida.

Acompañamos á la atribulada familia en su justo dolor.

Juventud, órgano de los jóvenes sorianos, en su editorial último, pide justicia para el peatón de San Leonardo-Santa María-Fuentearmegil, Agapito Ramos, al que se trata de hacer víctima de una polacada por los elementos mañocistas.

Ya nuestro corresponsal en Santa María de las Hoyas, se ocupó hace algún tiempo en este asunto, descubriendo los manejos que se llevan á cabo para atentar á la tranquilidad del honrado peatón.

Nosotros unimos nuestra enérgica protesta á la formulada por nuestro corresponsal primero, y por *Juventud* después.

Entre los candidatos á la Diputación á Cortes, figura, como era de esperar, para las próximas elecciones, por el Burgo, D. Luis Ayuso Peña.

Las generales simpatías con que cuenta en el distrito, al que actualmente representa el Sr. Ayuso, hacen que tenga grandes probabilidades de triunfar.

Como consecuencia de las conferencias agrícolas dadas en San Esteban de Gormaz por el Ingeniero Agrónomo D. Dorotheo Relano, es probable que los agricultores de dicha villa constituyan un sindicato de riegos.

Han sido detenidos Matías Gamarra, Aureliano Alcalde, Mariano Lorenzo y

Elias Barrios, jóvenes de 15 á 20 años—lucida generación—convictos y confesores del intento de robo á la Casa Consistorial de Berlanga de Duero.

Nuestro amigo y suscriptor D. Pablo Sanz, nos participa que sufrimos un error en el número último, pues atribuimos el cargo de primer teniente Alcalde de Almazán á D. Andrés Ruiz García, siéndolo el comunicante.

Gastosos lo consignamos.

En la noche del 24 de los corrientes se quemaron dos corrales en el monte Robledal, término de Osena. Las gestiones practicadas inducen á creer que se debió el incendio á imprudencia de algunos cazadores.

Ha sido puesto á la disposición del Juzgado de Torralba del Burgo, Eulogio Tejedor Valle, de 65 años de edad, sorprendido en el lugar «El tiñosillo», término de Valdeavillo, cazando con 22 lazos de alambre.

Tres heridos.—A las cinco de la tarde del día 26, Juan y Francisco Abad, de Vinuesa, habitantes del caserío de Santa Inés, hirieron con arma de fuego á sus convecinos Lucio Pascual y la mujer y criado de este Vicenta Romero y Pedro de Pedro.

Las heridas, de pronóstico reservado, fueron causadas con perdigones.

La agresión obedece á antiguos rencores.

No se han encontrado las armas con que se perpetró el hecho.

Los vecinos de Montuenga, después de dos horas de perseguir á un perro hidrófobo que se presentó el 27 en dicho pueblo, consiguieron darle muerte.

El can solo había destrozado los vestidos de Sebastiana Requeno Velamazán. Las ropas fueron quemadas.

Alhajas que se van y vuelven.—De la iglesia de San Juan, de Agreda, desaparecieron el día 25 dos cálices de plata sobredorada, tasados en 1.000 pesetas, y una palomilla de la custodia, y un cerquillo del viril, de plata, con esmaltes, piedras y diamantes.

Como presunto autor de la sustracción, fué detenido el sacristán Vicente Pelarda, de 26 años de edad.

A los dos días, aparecieron las joyas perdidas, envueltas en papeles y colgadas en la puerta de la iglesia.

Ayer fué extraído del Duero, en el término de Garray, el cadáver de la mujer

de un caminero de Buitrago, que desapareció del hogar conyugal hace treinta y tantos días.

Se nos dice que, en Reznos, se ha perpetrado un crimen.

En el Gobierno civil, no nos han podido dar detalles del hecho, por no haber recibido ninguna comunicación.

Los Sres. González Pintado y Parres han contribuido con mil pesetas cada uno, sin interés, para el empréstito que ha de emplearse en el pago de los estudios del ferrocarril de Burgos-Soria-Calatayud, cuya obra ha de ser de gran importancia y utilidad para nuestra provincia.

Dichos señores no aportan mayor suma por entender que debe dejarse un margen para que los actuales representantes en las Cortes y cuantos aspiren á esos cargos, puedan figurar en el empréstito, si lo juzgan conveniente.

Las cantidades suscritas por los señores Duque de Medinaceli, Vizconde de Eza, Ayuso, Aceña, Parres y González Pintado, ascienden á 57.000 pesetas, faltando solo 3.000 para cubrir el presupuesto.

Ha sido nombrado Interventor de Hacienda de Soria, D. Basilio Ferrández, que desempeñó otros cargos anteriormente en nuestra capital.

El actual Interventor D. Pedro Antonio Sanchez Malo, ha sido declarado cesante, por conveniencias del servicio, sin duda.

Sinceramente lamentamos la cesantía del Sr. Sanchez Malo, y hacemos votos por su reposición.

El Domingo de Pascua, se celebró un baile de confianza en el salón del Nuevo Círculo Mercantil é Industrial.

Como todos los que celebra ésta simpática sociedad, estuvo muy concurrido.

Al terminar la novillada del domingo, se organizó en Numancia, un baile en honor de las distinguidas Srtas. que habían presidido la fiesta taurina.

La directiva del Casino, obsequió á nuestras bellísimas paisanas.

El vecino de Torraño, Miguel Lerma Perdiguero, ha sido puesto á disposición del Juzgado de Torremocha por supuesto robo de una fanega de trigo á Cipriano González.

Imprenta de Fermín Jodra.

Las torres, de base cuadrangular, terminan en linternas que afectan forma exagonal y están coronadas por esbeltas agujas.

En la parte superior del cuerpo central, junto á la cornisa, á uno y otro lado de la puerta adintelada que da acceso al edificio, hay dos hornacinas con sus correspondientes estatuas de piedra; y entre ambas, encima del tejado, en una hornacina ó templete con preciosas labores, hay otra estatua, también de piedra y de exquisita factura. Según nos dicen, representan á San Agustín, San Francisco y San Sebastián.

En el segundo cuerpo de cada una de las torres laterales está el escudo del obispado.

Distribuidas por las hornacinas, puertas, torres laterales, campanario, etcétera etc. hay labores de gran valor artístico.

El aspecto, en general, es suntuoso.

La visita

Nuestro amigo, D. Angel Hernán, ha llegado. Atravesamos la plaza y, salvando el amplio portal del Hospital, penetramos en los claustros. Son espaciosos,

Aunque no muy alto de techo, es espacioso, más que suficiente para que puedan concurrir los vecinos del Burgo á la fiscalización de la obra de sus representantes. La ornamentación es sencilla. De las paredes penden algunos cuadros antiguos de indudable mérito.

El salón comunica con la galería exterior de que ya hemos hablado. Desde ella se domina la plaza. Esta afecta una forma cuadrangular, y está atravesada por la calle Mayor, en el lado correspondiente al Hospital. En el centro se ha construido, no hace mucho, por iniciativa del Sr. Sainz, un andén circular de gran radio.

En tiempo de fiestas, junto al bordillo del bajo andén, se forma la rueda, y las parejas danzan alrededor de la fuente que ocupa el punto medio y que es una obra apreciable de arte.

Después de disfrutar del agradable «punto de vista» que ofrece la plaza, desde la galería del Ayuntamiento, pasamos á visitar las dependencias. Todas ellas son espaciosas y obedecen á una acertada disposición.

En una pequeña sala, bien amueblada, se reúne el Ayuntamiento, cuando

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA
SINGER

LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta
años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER

Las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTAN-
TES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE
CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS
MÁQUINAS PARA COSER. REUNIENDO CUANTAS
MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE
UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER
en todas las ciudades del

..... mundo.



Despacho en Soria: Collado, 52.

IMPRENTA DE JODRA
 Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA
 En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de
 impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales,
 esquelas de defunción, etc. etc., á precios económicos.

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Lorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda
enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coislin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (310.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona
(Bajos Pirineos) Francia

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16
y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado
de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazos, con grandes ventajas.

GRAN COLECCIÓN de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones

Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean á los veinte años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos.

El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusiana

— 54 —

la importancia de las sesiones no hace presagiar gran concurrencia de público. Vimos después la secretaría y el archivo admirablemente ordenados gracias al activísimo secretario interino.

La capilla

Nuestra visita terminaba con el antiguo Salón de sesiones. El Sr. Sainz, sublimando sus atenciones, que sinceramente agradecemos, no quiso que pasara nada inadvertido para nosotros, y, aproximándose al pabellón de los viejos estrados, le hizo girar. Un pequeño y oscuro recinto apareció ante nuestra vista. En el fondo, entre sombras, donde ni un rayo de luz hacia estremecerse á las tinieblas allí acumuladas, se acusaban horrosos detalles de un hermoso cuadro—de gran mérito, según nos dijeron—condenado á obscuridad eterna por haber sido mudo testigo de las terribles luchas del espíritu que se revuelve airado contra las leyes de los hombres, ó que se somete resignado y contrito con la esperanza de más gracia ó de más justicia. Era la capilla, tránsito de dolor ó de arrepentimiento, de los que iban á ser ajusticiados.

— 55 —

Con una rápida ojeada á las prisiones municipales, terminó nuestra visita. Salimos del edificio, estrechamos efusivamente las manos de los Sres. Sainz y Elvira, y nos separamos...

Siguen los monumentos

Paseamos por los soportales de la plaza. La lluvia, que no nos abandona en el viaje, nos obliga á recluirnos bajo techado, mientras esperamos al joven doctor D. Angel Hernán, quien, galantemente, se ha ofrecido á servirnos de guía en nuestra visita al Hospital. El cielo gris adquiere negras tonalidades. El ambiente se enrarece. La atmósfera está cargada de electricidad. Capuz de melancolía infinita envuelve á la población. De la tierra asciende un vaho caliginoso y húmedo. Las calles están desiertas.

El Hospital

Durante la espera pasamos ligera revista al edificio que tenemos enfrente. Es el Hospital.

Como la Casa Ayuntamiento, consta de un cuerpo de base rectangular y dos torres laterales. Toda la obra es de sillería.

Vicente Alvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 3.

"La Mutual Franco-Española"

SOCIEDAD DE PREVISION Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias